

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 3 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 29

En el Taller de Encuadernaciones

DE  
**Antonio Padrón**

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y  
se compran novelas usadas ó incompletas

## GRANDES REMATES

para los días martes, miércoles y jueves de esta semana, de lo siguiente:

Gran surtido de calzado para señoras, hombres y niños desde \$ 1-00 hasta \$ 3-00 por mucho menos de la mitad de su valor.

Inmenso surtido de bordados y encajes.—Un lote de botones á 10 centavos docena de los que antes valían 60 centavos.—Coronas de matrimonio á \$ 1-00 de las que se daban á \$ 5-00 cada una y una infinidad de artículos más.—Fjense que el baratillo durará solo tres días.—Todas las mercaderías estarán á la vista; y es de advertirse que todo es nuevo y á la última moda.

B. CHERRY.

## Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses. Ventas al por mayor y menor.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.

## URIBE Y BATALLA

Tienda de artículos de última novedad.

SE ACABA DE RECIBIR:

Un gran surtido de géneros de lana y de seda, estilos nuevos, Pasamanerías para adornos de los mismos, Encages gran variedad, Boas de plumas, Sombreros para señoras y niñas, id. para niños, Calzado de todas clases, Corbatas elegantísimas, Perfumería de las más acreditadas marcas, Agua de Colonia, Farina, Fajas de seda para señoras y caballeros, Tisús para iglesias, Galones, Borlas, Flores, Abanicos.

Gran surtido de Pañolones de burato, Rebozos bordados.

Maletas de cuero, Carteras y Portamonedas piel de Rusia, Máquinas de coser *NEW HOME*.

## TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, ~~1-50~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director.—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo  
nº 336—Oeste | nº 421

## A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3-00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER  
Avenida Central—Nº 522 Oeste.



**Dr. M. Fishel,**

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS

DIRECTOR,  
Eduardo E. Fournier

AGENTE GENERAL  
Victoriano Garro

NOVIEMBRE tiene 30 días.

DOMINGO 3—Los innumerables mártires de Zaragoza. San Valentín, presbítero y mártir y san Armengol.

LUNES 4—San Carlos Borromeo, obispo y confesor; santa Modesta, virgen y san Nicandro, obispo y confesor.

## LA CORRESPONDENCIA:

### CUESTION CUBANA.

¡Historia larga copia de *La Estrella de Panamá*, *El Pabellón Cubano* en su número 21

Pero ¡qué historia!

Se ve que el relator de ella, es, por lo menos, pintor escenógrafo.

¡Qué brocha tan gorda!

Según él, España vive por Cuba; y Cuba nada debe a España.

La división entre insulares y peninsulares, fué fomentada por el general Tacón, y no por López al dar su grito de independencia.

Los peninsulares que llegan a la isla, después de formar una gran fortuna, se marchan a España sin dejar en la isla ni siquiera un recuerdo de su permanencia; por eso Martí (el catalán) se tragó el chasco H, teniendo que dejar en la Habana el teatro de Tacón; y por eso tantos otros como Manuel Robato, siguen dando vida a la agricultura e industria del país, después de haber formado allí numerosas familias.

Es muy fácil hacer presupuestos y balancear cantidades, pero no lo es tanto hacer historia sin el tinte de la verdad.

Viejos hay por todas partes que puedan contradecirnos; por tanto, es más fácil y menos peligroso, historiar con la verdad, ó no tocar la historia.

Lo que se desprende del artículo *Cuba ante la historia* es, el deseo de pintar un cuadro con fuertes colores y gordos brochazos, que lleven a la realidad los ardientes deseos de los laborantes; esto es, la intervención directa de los países hispano-americanos en la cuestión cubana.

Esto es todo; pero dichosamente no son los gobiernos de esos países formados por hombres fáciles de ilusionar con vivos colores y pinceladas fuertes. Los hechos lo demuestran.

La cuestión cubana es hoy muy conocida en casi todo el mundo; y todo lo que acerca de ella se invente, tiene que resultar contraproducente.

NUMANCIA.

## Corresponsales

### MOJÓN.

Los días 17, 20, 21 y 22 del presente mes son los designados para practicar los exámenes de este barrio, en el orden siguiente: el 17 en Sabanilla, el 20 en Los Cedros y el 21 y 22 en San Pedro. Como somos muy entusiastas por la educación de la niñez, iremos a presenciar estos exámenes, a fin de imponernos de los conocimientos que los niños hayan adquirido; deseamos que en vez de censura, tengamos que tributar elogios tanto a los maestros como a los discípulos.

\* \* \*

Ayer estuvimos en el cementerio; eran las ocho de la noche, la luna con su faz serena esparcía sobre aquellas tumbas sus melancólicos rayos de luz; ¡Qué tristes recuerdos asaltaron nuestra mente! ¡Cuántos presentimientos, cuántas reflexiones vivieron a turbar nuestro apocado espíritu; pensamos en cosas muy tristes, más tristes que los sepulcros que allí estaban! Anduvimos mirando todos los epitafios, allí encontramos inscritos muchos nombres que hace muy poco tiempo respondían a nuestro llamamiento; pero hoy ¡oh realidad! de la vida! ya no escuchan, no responden, guardan profundo silencio....

Salimos de aquel lugar agobiados por el peso del dolor; de cuando en cuando volvimos la vista atrás para persuadirnos de que los muertos no nos seguían, sino que quedaban disfrutando de la paz de sus sepulcros.

Ya que de cementerio hablamos, bueno es que nos diga el señor Agente de Policía del barrio, por qué razón no se ha vuelto a reunir, después de tres años de instalada, la Junta de Caridad que se formó aquí, con el fin de llevar a cabo los trabajos y atender de una manera formal los asuntos relacionados con nuestro cementerio. Muy poco se ha hecho, y por lo tanto esperamos que el señor Agente de Policía haga reunir a las personas que componen dicha Junta, a fin de hacer algo en este asunto, que parece estar olvidado. Hechos y no palabras.

\* \* \*

El apreciable señor don Francisco Flores se ha establecido en este barrio, habiendo escogido para ello el mejor y más bonito lugar. Su establecimiento es el más surtido que hay en el Mojón; está situado en la "Estación Fuentes." Muchas personas de la capital vienen por vía de ejercicio, toman un buen refresco que el señor Flores les prepara, (pagándole, por supuesto) y no sólo refrescan

el estómago, sino que también refrescan el aire de sus pulmones, con el muy perfumado que despiden las flores del parque del Eied. don Máximo Fernández, que allí al frente se halla. Prosperidad en su negocio deseamos al señor don Chico Flores:

EL CORRESPONSAL.

## Comunicados

### Enemigos de Costa Rica.

Tales nos parecen los que escriben en *El Diarito*, pues día por día vemos aparecer en las columnas de ese periódico independiente, la instalación de nuevos Clubs revolucionarios, hablando de auxilios mandados a los insurrectos de Cuba.

Irregular nos parece esto, y más irregular todavía, que el Gobierno no le haya fijado su atención, siendo un asunto que moralmente quebranta la neutralidad.

Los refugiados cubanos abusan de la hospitalidad que se les da. Costa Rica es un país prácticamente liberal, pero esta libertad no debe extenderse hasta permitir que se establezcan centros revolucionarios contra una nación con quien nuestro Gobierno está en las mejores relaciones.

Como liberales americanos ansiamos la libertad de Cuba; pero como costarricenses creemos estar en el deber de hacer que se respeten las leyes internacionales de asilo.

Puntarenas, Noviembre 1° de 1895.

Un hermanístico.

## Exterior

### CUBA.

Dice *El Productor* de Sagua la Grande:

"Cuando las cornetas de voluntarios tocaron ayer llamada, en el cuartel de Voluntarios se presentaron gran número de paisanos solicitando armas para acompañar a los voluntarios que salían.

Esto es un buen síntoma del espíritu público en Sagua y señal inequívoca de que en un momento dado se pueden poner sobre las armas tantos hombres como de armas se disponga."

En el ministerio de la guerra han asegurado de la manera más terminante, a *La Correspondencia Militar*, que todavía no se ha recibido confirmación oficial al telegrama publicado por un colega, diciendo que habían sido macheteados, en

el ingenio Maracagua, el heroico teniente Cobo, y los 14 soldados de infantería á sus órdenes.

El señor Ministro de Ultramar no se da punto de reposo para atender debidamente á las crecientes necesidades de la campaña de Cuba, y es asombrosa la facilidad y rapidez con que sitúa fondos, ya en Cuba, ya en otros países, para que no sufran entorpecimientos de ningún género la organización y los servicios.

Recientemente se acordó la adquisición de 10 millones de cartuchos Mauser en Alemania, con destino al ejército de Cuba. Pues ya se han jirado 900,000 pesetas al fabricante, á cuenta del millón ochocientas mil pesetas que valen los cartuchos pedidos, para que no se retrase la fabricación de aquellos.

## Variedades

### EL BARBERILLO.

Como estaba de prisa, me costó reunir al aprendiz.

Recibiome con suma cortesía, y haciendo mil saludos y genuflexiones me acompañó hasta la silla.

En un momento me ví despojado de la chaqueta; y con la toalla al cuello, en disposición de dejarme trasquilar.

—¿Quiere usted que lo recorte...?

—Si, hombre; y que me afeites también... Pero, ¿sabes tú hacerlo sin el auxilio del maestro...?

Juaniquillo me miró con sus ojazos azules, é hinchando un poco los mofletes, se me echó á reír.

—Bah...—dije yo para mi capote—cuando el muchacho se sonríe es porque tiene conciencia de su profesión.

En aquel mismo instante sentí sobre mi cabeza el ruido metálico de las tijeras, y no quise dudar.

Verdaderamente que el chiquillo estaba bien adiestrado, porque mis cabellos empezaron á caer sobre el piso con pasmosa rapidez.

—Cuando quise protestar ya no era tiempo: el barberillo con su mano izquierda, me tenía la cabeza fuertemente apretada sobre su pecho, y con la derecha, sin dar paz á las tijeras, seguía tonsurándome sin piedad.

Aquello iba al vapor.

Sentía dolores agudísimos en el cuero cabelludo: el tuante del aprendiz me arrancaba los pelos con el mayor desearo.

Comprendí que no había más remedio que sufrir el martirio con resignación.

Pero apenas hice este propósito, cuando, con gran sorpresa por mi parte lo

encontré sentado en la misma silla donde yo estaba, dueño siempre de mi cabeza, y sin dejar de cortar.

Advierto á ustedes que la postura era violentísima, y que no me atrevía á moverme por temor de perder una de mis orejas.

El muchacho seguía rapando sin ton ni son: de su cuerpo se había apoderado la fiebre del oficio.

Poco á poco, y sin acortar sus ímpetus, fué empujándome de la silla hasta acercarse dueño de ella, dejándome á mí de rodillas á sus pies.

Sentía el fatídico ruido de la navaja sobre mis sienes, y me estremecía de terror.

Él en cambio, con los gordos mofletes, colorados como la grana, y en los ojos el fulgor de la inspiración, seguía cortando, cortando, sin detenerse un instante á descansar.

Por mi frente corrían gotas de sudor del grueso de un garbanzo.

El barberillo sudaba también.

Tan pronto me miraba la faz hacía la derecha, como hacía la izquierda, poniéndome unas veces en actitud de éxtasis, con la nariz apuntando á las estrellas, y obligándome otras á contemplar, boca abajo, el polvo de que somos formados y en el que al fin y á la postre nos vamos á convertir.

Mientras tanto seguía él sentado en la silla, y yo de hinojos á sus plantas, como el penitente que espera la absolución.

Pero donde ví las siete mil vírgenes, fué en un golpe de *mangueta* que me regó con la mano izquierda, haciendo girar mi cabeza como quien se dispone á mondar un melón.

—¡Basta!—le dije, levantándome, y dispuesto á no sufrir más.

—A sus órdenes, caballero,—respondióme el aprendiz con una sonrisa de querubín—creo que no lo he podido hacer mejor....

Y efectivamente: cuando llegué á mi casa y me contemplé en el espejo, distinguí sobre mi cabeza toda la escalinata de una catedral.

¡Condenado barberillo... siempre me acordaré de su debut...

M. GONZÁLEZ G.

## Gacetillas

### PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

ACUSAMOS recibo del número 17 del *Boletín Agrícola y Comercial*, órgano de la oficina de Estadística de San Salvador; y agradecemos el envío.

SIENDO cuestión de importancia, el contrato Tranvía, haremos estudio detenido del asunto, y daremos nuestra opinión.

Por hoy solo diremos que esta empresa viene á llenar una necesidad que desde hace tiempo se viene sintiendo.

Nos parece que, aun en noches que alumbraba la luna, las bicicletas deben portar su respectiva linterna.

Esto hace más remota una desgracia.

A MAYO.—El escrito que usted se sirvió dirigir para su inserción en este *Diario*, no puede publicarse por falta de firma responsable; aun cuando los conceptos en él expresados, sean en un todo del agrado de la redacción.

EL viernes en la noche, sufrieron trastorno repentino los que alumbran su casa con luz incandescente.

¿Reconocerá la empresa los perjuicios que las interrupciones de luz puedan ocasionar?

Con motivo de lo mucho que se nos ha contado, respecto á los beneficios hechos por el actual gobierno á gran número de nuestros pueblos menores, nos proponemos adquirir datos fijos sobre el asunto, para darle publicidad; y así se vea, que lo nacional, en la nación se reparte.

CORREOS.—Hoy á las siete p. m. se despachará correo para Hamburgo y á las ocho p. m. para Jamaica.

También debe llegar hoy el de Hamburgo, paquetes postales.

ESPERAMOS con ansia la explicación que *La Patria* pide al señor Gobernador de Alajuela, acerca de lo que se dice sobre apertura de una calle en el cementerio de aquella ciudad.

Del nido vuelan las aves  
Ansiosas de libertad  
Y del hogar también las niñas,  
Muertas ¡ay! de amor se van.

Entonces las madres lloran  
Porque ya no vuelven más,  
Ni los pájaros al nido,  
Ni las niñas al hogar.

J. GORDILS.  
(Puertorriqueño).

FRY SERAFÍN quiso pasar el día de difuntos en el otro mundo; y, R. I. P.

EN UN BANQUETE:

—¡Qué mujer tan admirable es esa Matilde! ¡Habla de todo con una locuacidad extraordinaria!

—¡Cuestión de atavismo! ¡Su abuelo era barbero!

## La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se exponen A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

## A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C<sup>o</sup>

San José, Septiembre 27 de 1895.

## GALERIA FOTOGRAFICA DE H. G. Morgan

AVENIDA 5<sup>a</sup> E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

## Empresa La Nueva York DE Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA=Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se lierran bestias; se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA=Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA=Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA=Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA=Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA=Solícitese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

## 15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

## IMPRENTA

DE

## "La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4<sup>a</sup> O. n<sup>o</sup> 336.

## OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta:

## Se vende

el establecimiento "LA ARMONIA," con magníficas condiciones.

Calle 21, Sur.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

15 v 15

## Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

## Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v alt. 16

## Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

## Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M<sup>o</sup> PARRA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4<sup>a</sup>—N<sup>o</sup> 336—Oeste.